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Aos catorze dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e dois, por videoconferência, em 1 
atendimento ao Decreto nº 41.841, de 26 de fevereiro de 2021, realizou-se a Quadringentésima 2 
Nonagésima Primeira Reunião Ordinária do Conselho de Saúde do Distrito Federal – CSDF. A Reunião 3 
contou com a participação da Presidente do CSDF, Jeovânia Rodrigues Silva, da Secretária 4 
Executiva do CSDF, Andressa Cristina de Oliveira Silva Cavalcante, dos conselheiros segmento 5 
gestor: Lucilene Maria Florêncio de Queiroz, Marcos Paulo Freire Malgueiro Lopes, Arilene de Souza 6 
Luís, Jansen Roger Sousa Rodrigues, Elza Ferreira Noronha, Nestor Francisco Miranda Júnior, Carlos 7 
Wilson de Andrade Filho; dos conselheiros segmento trabalhador: Márcio da Mata Souza, Jefferson 8 
de Sousa Bulhosa Júnior, Rozangela Fernandes Camapum, Fátima Lúcia Rôla, Solange Pereira de 9 
Souza, Newton Cleiton Batista; dos conselheiros segmento usuário: Míriam Marques Nery, Paulo 10 
Martins Vieira, Rubens Bias Pinto, Raimundo Ferreira da Silva, Silvestre Araújo, Domingos de Brito 11 
Filho, Jaira Leite Ramos, Luís Carlos Macedo Fonseca, Raimundo Nonato Lima, João Elias Lima 12 
Araújo, Darly Dalva Silva Máximo. Participou como convidado AB-Diel Nunes de Andrade, Diretor de 13 
Controle Social. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, iniciou a reunião às 14 
9h02, após aferido quórum necessário. Expediente – Pedidos de licença e justificativa de faltas 15 
dos Conselheiros – Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina, anunciou as justificativas de 16 
ausência à 491ª RO recebidas no CSDF: Conselheiras Melina, Rosalina e Lourdes, além do 17 
Conselheiro Isaires. Pedidos de inclusão de matéria na ordem do dia da próxima Reunião 18 
Ordinária do CSDF – Conselheiro Rubens Bias solicitou inclusão de item para discutir a reativação 19 
do Conselho Regional de Saúde da Estrutural. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do 20 
CSDF, achou relevante o tema e louvável a mobilização, porém explicou que a partir de 2 de julho de 21 
2022 não há a possibilidade de designações, conforme legislação eleitoral, e todo o conselheiro de 22 
saúde tem o exercício da função a partir da sua designação e ainda se estima um período de noventa 23 
dias, segundo o regimento eleitoral do Controle Social, para que o processo eleitoral possa tramitar no 24 
âmbito administrativo. Disse que em razão desta especificidade deste ano o início formal de um 25 
processo eleitoral está inviabilizado pois não se teria o tempo hábil para conclusão. Sugeriu a 26 
realização de reuniões de instrução, mobilização e sensibilização, mas não efetivamente iniciar o 27 
processo em razão do calendário do ano eleitoral pois traz algumas restrições. Conselheira Fátima 28 
Rôla solicitou pauta para apresentação da FIOCRUZ sobre pesquisa realizada acerca do impacto da 29 
COVID na vida dos trabalhadores e trabalhadoras com fins de realizar um planejamento da SES sobre 30 
o tema. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, disse que irá realizar o convite, 31 
porém não pode afirmar que entrará na pauta de julho pois depende do calendário da Dra. Maria 32 
Helena e equipe, realizadoras da pesquisa. Conselheiro Silvestre solicitou inclusão de pauta com 33 
referência a Gerencia de Órteses e Próteses para explicações referentes à observação da ordem da 34 
fila de recebimento das órteses e próteses. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do 35 
CSDF, acolheu a solicitação referente ao exercício do Conselho de fiscalização das políticas públicas, 36 
nesse caso específico o acompanhamento do fornecimento dos equipamentos de órteses e próteses 37 
para os usuários a partir dos princípios de publicidade e transparência. Conselheiro Raimundo Nonato 38 
questionou a SES e o GDF acerca de quais as medidas serão adotadas em relação ao avanço dos 39 
casos de COVID no DF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou ao 40 
Conselheiro Raimundo que este ponto já está na pauta da presente reunião, em seu item 2. 41 
Conselheira Rozangela lembrou que na próxima reunião é preciso pautar a questão da saúde mental 42 
da criança e do adolescente. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, acolheu 43 
a solicitação. Pedidos de inclusão, na ordem do dia, de assunto emergencial devidamente 44 
justificado e aprovado por maioria – Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 45 
solicitou inclusão de item para aprovação de uma reunião extraordinária para a próxima terça-feira, 46 
para tratar do tema referente aos serviços de transplante e cirurgias cardíacas, justificando a 47 



solicitação. Conselheira Rozangela opinou que não seria possível a realização da reunião na próxima 48 
terça-feira pois na quarta e quinta-feira ocorrerá a 3ª CDSM e será necessário que toda a equipe do 49 
Conselho esteja à disposição para ajudar na organização. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 50 
Presidente do CSDF, disse que a organização da 3ª CDSM não inviabiliza a realização da reunião 51 
extraordinária, tendo em vista que é remota. Conselheira Fátima Rôla chamou a atenção que a 52 
Presidente do CSDF está saindo de férias e então se ficaria com essa pauta inviabilizada até o seu 53 
retorno, na reunião de julho, e opinou pela realização da RE. Conselheira Rozangela pontuou que 54 
será necessária a ajuda dos funcionários do Conselho na 3ª CDSM e sugeriu o dia 28 de junho para a 55 
sua realização da RE. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, defendeu a 56 
realização da RE na próxima terça-feira. Comprometeu-se de que não haveria nenhum prejuízo para 57 
a Comissão para aqueles que estiverem encarregados de preparar o IESB para receber a Conferência. 58 
Apresentação de convidados (as), bem como de novos (as) conselheiros (as) ao Plenário. 59 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresentou a Secretária de Estado de 60 
Saúde do DF, Dra. Lucilene Maria Florêncio de Queiroz, como conselheira nata do CSDF. Conselheira 61 
Lucilene Florêncio, Secretária de Estado de Saúde do DF, efetuou a sua apresentação ao pleno, 62 
destacando a valorização do Controle Social. Manifestação ou pronunciamento dos Conselheiros 63 
inscritos – Conselheira Fátima Rôla informou que esta semana houve uma denúncia de um usuário 64 
da CBN e solicitou as organizações calma nesse momento. Agradeceu a defesa feita pela Secretária 65 
de Saúde aos trabalhadores. Disse que se tem muitos trabalhadores doentes nesse momento e não 66 
se tem um quadro de reposição para suprir os que estão afastados. Opinou que se tem um quadro 67 
para poder suprir o lugar de quem está fora. Conselheiro Rubens Bias disse que tem ouvido bastante 68 
a reclamação de falta de profissionais e trouxe dois casos, um referente à ocupação Nossa Senhora 69 
de Fátima, que tem a demanda para a construção de uma UBS, e outro referente à Comunidade do 70 
Café Sem Troco, que não conta com água encanada, o que causa adoecimento frequente de crianças. 71 
Conselheiro Silvestre esclareceu que em 2018 ocorreu o desmembramento das Órteses e Próteses 72 
laboratório e da órteses e Próteses para pessoas com deficiência, mas agora em 2022 o grupo de 73 
trabalho da PAS 2022 na conclusão de seus trabalhos, a Conselheira Fátima Rôla entrou em contato 74 
com ele para que ele entrasse em contato com a Dra. Christiane para que esta explicasse como foi 75 
feito esse desmembramento. Disse que não sabe quem está na coordenação, como serão divididos 76 
os recursos, e há um prejuízo para as pessoas com deficiência que estão na fila desde 2020 para 77 
conseguir o seu material de órteses e próteses, principalmente cadeiras de rodas. Disse que ligou para 78 
a Dra. Christiane duas vezes e não obteve resposta. Disse que foi encaminhado e-mail para a 79 
coordenação do CSDF para que este repassasse para o GT, e não obteve resposta. Disse que será 80 
obrigado a acionar a Comissão dos Direitos Humanos da Pessoa Com Deficiência em Brasília e levará 81 
o nome da Dra. Christiane e a sua matrícula para o Ministério Público para que ela possa responder o 82 
porquê de ela ter feito essa junção novamente, da Gerência de Órteses e Próteses com a de 83 
Laboratório. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, lembrou ao Conselheiro 84 
Silvestre que se teve uma sequência de conselheiros gestores que não estão mais nos cargos, então 85 
muitos dos andamentos das comissões e grupos de trabalho estão sem outros encaminhamentos em 86 
razão dessa substituição de gestores. Conselheira Fátima Rôla disse ao Conselheiro Silvestre que no 87 
GT ficou sob responsabilidade dela realizar o contato com o Conselheiro e com a Conselheira 88 
Christiane Braga, então ela ficou de marcar um horário na SES com o Conselheiro para mostrar o 89 
painel da órteses e próteses e como está funcionando. Solicitou que o Conselheiro Silvestre espere 90 
para ver o que a Dra. Lucilene tem previsto para os próximos quinze dias para então se realizar uma 91 
reunião com a Dra. Lucilene e o GT para se fechar a questão. Conselheiro Jefferson responsabilizou 92 
o GDF por ele ter pego COVID, primeiro por ele estar ciente, e a SES já ter alertado, sobre a onda do 93 
COVID, ainda com o General, que disse ter alertado o GDF sobre a onda que estava acontecendo, e 94 
segundo pela falta de condições de trabalho que se tem hoje. Disse que gostaria que o CSDF soltasse 95 
uma recomendação ou decisão para que o GDF retome as medidas de contenção, pelo número 96 
crescente de casos que acontece. Questionou a Secretária de Saúde se é normal ou legítimo que um 97 
diretor de um hospital tenha um HOME CARE, que ao mesmo tempo que ele trabalhe no IGES de 98 
Santa Maria, 20 horas, e tenha uma clínica chamada DINA, que ele é proprietário, tem sucursal em 99 
Taguatinga, Águas Claras e Ceilândia, e ainda dê consulta em Santo Antônio. Disse que a maior prova 100 
disso é que o Sindicato dos Médicos abriu processo contra ele pois ele não paga o Sindicato em Santo 101 
Antônio. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou que os conselheiros 102 
e conselheiras que desejarem participar de forma remota do décimo quinto Congresso Internacional 103 
da Rede Unida, que se inicia no dia 16 de junho, encaminhem para a secretaria executiva do CSDF 104 
até amanhã, 15 de junho, a manifestação de interesse, pois se tem cinco vagas gratuitas autorizadas 105 
pelo Conselho Nacional de Saúde. Informou que já foi encaminhada pelo CSDF documentação 106 



solicitando substituição de representante da entidade Aliança Nacional LGBTI, que tem assento no 107 
Conselho, em razão de descumprimento da assiduidade do comparecimento às reuniões do Conselho. 108 
Informou que recolheu uma representação do Conselho Regional de Saúde do Gama, cujo tema eram 109 
questões relacionadas ao SAMU, e o CSDF pautou toda a situação do SAMU de uma maneira mais 110 
ampla na sua 489ª RE, em 17 de maio de 2022, e nessa questão mais específica das ambulâncias 111 
houve uma série de encaminhamentos dos mais diversos que tratam do tema do SAMU, portanto é 112 
um assunto que está sendo acompanhado pelo CSDF dando a devolutiva ao CRS do Gama. 113 
Comunicou ao plenário o seu período de férias, iniciando-se na próxima segunda-feira e retomando as 114 
atividades no dia 4 de julho, mas pretendendo participar de forma remota da reunião extraordinária 115 
que será discutida em alguns minutos. Ordem do dia - Item 1 – Apresentação e aprovação da Pauta 116 
da 491ª Reunião Ordinária do CSDF - Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia 117 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, submeteu ao plenário a aprovação da pauta da 491ª RO, com 118 
a inclusão do item acerca da autorização de realização de reunião extraordinária para se tratar de 119 
ajustes de conformidade a resolução do CSDF que está afeta a questão dos transplantes e cirurgias 120 
cardíacas. Foi aprovada a reunião extraordinária no dia 21 de junho. Item 2 – Atualizações da SES 121 
(COVID-19). Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Expositor: Gestão da SES – DF. Conselheira 122 
Lucilene Florência, Secretária de Estado de Saúde do DF, efetuou as atualizações acerca da situação 123 
do COVID-19 no DF. Citou a necessidade da conscientização acerca das medidas de segurança 124 
protetivas contra a COVID-19. Citou a importância da vacinação e os parâmetros que devem ser 125 
adotados. Disse que abordará a questão de se realizar o SWAB dentro das Unidades de Saúde, pois 126 
se tem tendas em todas as UBS. Reforçou a necessidade do cuidado pessoal. Conselheira Jeovânia 127 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, sugeriu, em relação ao proposto pelo Conselheiro Jefferson, 128 
a revisão das quatro ou cinco deliberações já existentes no CSDF para uma eventual publicação desse 129 
material. Conselheiro Jefferson citou a insalubridade, que alguns recebem e outros não mesmo 130 
trabalhando na mesma área. Criticou a realização de eventos sociais com aglomeração de pessoas. 131 
Conselheira Fátima Rôla sublinhou a importância da questão da implementação do atestado sanitário. 132 
Conselheira Jaira destacou a questão não somente do COVID, mas também a da dengue, reforçando 133 
a questão da conscientização da população. Conselheiro Paulo Martins questionou se os usuários 134 
poderão escolher a vacina que desejarem tomar e, em relação ao IGESDF, acerca da testagem da 135 
tipagem que não é realizada na UPA, devido a não ter o laboratório, e é encaminhada ao Hospital de 136 
Base, questionando se não seria mais prático realizar um convênio com o Hospital do Gama para a 137 
realização dessa tipagem ou mesmo a entrega das bolsas de plasma ou sangue nos casos de dengue. 138 
Questionou também acerca da agilização dos pacientes que ficam internados na UPA do Gama, 139 
permanecendo por semanas e até meses, e eles não são transferidos para o HRG ou até mesmo outro 140 
hospital da rede. Conselheira Lucilene Florêncio, Secretária de Estado de Saúde do DF, respondeu 141 
aos Conselheiros. Explicou o processo referente à tipagem sanguínea e as bolsas. Disse que a sua 142 
visão é que o paciente que está em uma UPA e necessita estar sendo transfundido o seu local não é 143 
a UPA. Disse que, ao seu ver, o que está acontecendo na região sul decorre da falta de um alinhamento 144 
entre a UPA e o Hospital Regional do Gama. Disse que é preciso resgatar a força dos NRADS, a SAIS 145 
e as áreas envolvidas na desospitalização, para se colocar o doente certo na porta certa com o 146 
profissional certo. Disse que a Atenção Primária hoje está comprometida pois está com uma demanda 147 
espontânea muito grande, e quanto maior a sua demanda espontânea menos se consegue fazer a sua 148 
agenda programada. Conselheiro Nestor Francisco disse, sobre a UPA do GAMA, que concorda com 149 
a Secretária Lucilene, que o paciente que necessita de uma transfusão não merece estar na UPA, mas 150 
sim em um ambiente hospitalar. Disse, em relação aos fluxos, que essas transfusões dentro de UPAS 151 
são muito raras e verificará o que aconteceu nesse caso pontual. Frisou que se está cada vez mais 152 
próximo da SES e afinados com a Secretária. Conselheiro Jefferson disse que não se tem acesso ao 153 
Hospital de Base, que tem que ser acompanhado por uma gerente, um diretor ou algo assim, por isso 154 
a proposição da discussão da relação IGESDF e SES. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 155 
Presidente do CSDF, solicitou, mais uma vez, que os conselheiros se atenham ao ponto de pauta, que 156 
no caso é a COVID. Item 3 – 3ª Conferência Distrital de Saúde Mental. Coordenação: Mesa Diretora 157 
do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, introduziu o tema e 158 
agradeceu a Conselheira Rozangela pelo esforço para a realização da Conferência. Conselheira 159 
Rozangela atualizou as informações referentes à 3ª CDSM. Explicou que foram duzentos delegados 160 
eleitos nas etapas regionais e o CSDF tinha direito a quarenta delegados. Foram inscritos dezessete 161 
conselheiros do DF e desses dezessete foram um gestor, cinco trabalhadores e onze usuários, 162 
portanto sobraram vinte e três vagas. Disse que a ideia e que se delibere hoje sobre essas vinte e três 163 
vagas restantes, que elas sejam preenchidas pelos primeiros suplentes das etapas regionais. Disse 164 
que se pretende ainda, em uma dessas vagas, indicar a Conselheira Regional de São Sebastião 165 



Eraíldes. Restaria ainda uma vaga em aberto, que seria colocada à disposição de algum conselheiro 166 
que manifestar desejo em participar da Conferência. Propôs que se colocasse a sugestão em votação. 167 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, propôs que, se não houvesse 168 
manifestação de interesse de conselheiros para ocupação da última vaga, esta fosse encaminhada à 169 
área técnica, no caso a DISSAM. Conselheiro Márcio da Mata se disponibilizou para ocupar a vaga 170 
remanescente. Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina, efetuou a leitura dos nomes dos 171 
conselheiros do CSDF inscritos para participar da 3ª CDSM. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 172 
Presidente do CSDF, encaminhou a votação acerca do remanejamento das vagas remanescentes 173 
para as regiões de saúde, mais uma vaga ao Conselheiro Márcio da Mata, e por fim a Conselheira 174 
Eraíldes, participante da Comissão Organizadora da Região Oeste. Foi aprovado o encaminhamento. 175 
Conselheira Rozangela abordou em seguida a decisão da Comissão Organizadora sobre as vagas dos 176 
convidados. Explicou ao pleno a metodologia utilizada. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 177 
Presidente do CSDF, encaminhou a votação de que os vinte nomes que foram eleitos no colegiado 178 
ampliado da DISSAM sejam referendados. Foi aprovada por unanimidade a proposta feita. Conselheira 179 
Rozangela efetuou mais dois informes acerca da 3ª CDSM. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 180 
Presidente do CSDF, apresentou a minuta da Resolução CSDF nº 564 - Regulamento da 3ª CDSM - 181 
ao pleno. Conselheira Rozangela reforçou a informação que explicita que o regulamento da etapa 182 
distrital será apreciado e aprovado em caráter definitivo na reunião do pleno do CSDF. Conselheiro 183 
Jefferson colocou em pauta a reunião presencial da Conferência, pois até o Ministério Público está 184 
realizando reunião presencial. Propôs que o regimento seja impresso e distribuído nos grupos. Disse 185 
que é importante a presença na mesa de abertura o Presidente da Câmara, o Secretário de Fazenda 186 
e o Governador. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou que parte do 187 
material já está disponível no link do INFOSAÚDE, outra parte será disponibilizada tão logo seja 188 
votada, que não há nenhuma proibição de atividades presenciais até o presente momento, que foram 189 
encaminhados convites aos chefes dos poderes de maneira ampla, aguardando a confirmação de 190 
participação. Submeteu em seguida ao plenário a aprovação da Resolução CSDF nº 564, referente ao 191 
Regulamento da 3ª CDSM. Foi aprovada por unanimidade a Resolução CSDF nº 564, referente ao 192 
Regulamento da 3ª CDSM. Item 4 – Indicação de dois membros (titular e suplente) para a 193 
composição do Comitê Central de Qualidade de Vida no Trabalho – CCQVT. Coordenação: Mesa 194 
Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresentou o tema 195 
ao pleno, sublinhando que é um item deliberativo que diz respeito ao Comitê Central de Qualidade de 196 
Vida no Trabalho, criado em 2021 pela Portaria 914 e que também consta na Portaria 87 de 2022. 197 
Explicou que nessas portarias é instituída a Política de Qualidade de Vida no Trabalho no contexto da 198 
SES e esta prevê a participação como membros de representantes do CSDF na condição de 199 
titularidade e suplência. Arguiu os conselheiros quem desejaria compor este Comitê representando o 200 
CSDF. Candidataram-se os conselheiros Raimundo Nonato e Jefferson. Conselheira Jeovânia 201 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, anunciou que, não havendo outros conselheiros interessados, 202 
foram eleitos por aclamação os conselheiros Raimundo Nonato e Jefferson. Informou que a 203 
Secretária-Executiva do CSDF encaminharia as orientações aos conselheiros aclamados. Item 5 – 204 
Proposta de criação de GT para avaliar sugestões para a melhoria do serviço do SAMU na área 205 
de Saúde Mental. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Expositora: Conselheira Rozangela 206 
Camapum. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, explicou a proposta ao 207 
pleno, a criação de um GT para avaliar sugestões para a melhoria do serviço do SAMU na área da 208 
saúde mental. Conselheira Rozangela Camapum explicou que foi realizada reunião na semana 209 
anterior com as áreas técnicas e interessadas para tratar das demandas e necessidades do serviço do 210 
SAMU referentes à Saúde Mental. Explicou que foi acordado que essa demanda fosse encaminhada 211 
para a Comissão da RUE e que a Comissão discutiria o SAMU como um todo, mas que em algum 212 
momento a Comissão chamaria o Conselho de Serviço Social, o Conselho de Psicologia e a DISSAM 213 
para também dialogar sobre as melhorias para o SAMU na área de Saúde Mental. Conselheira 214 
Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou ao pleno que a pauta fica então a cargo 215 
da Comissão da RUE. Conselheira Darly Máximo disse que o CSDF tem uma Comissão específica 216 
de Saúde Mental da qual ela é a Coordenadora, sendo que ela também pertence à Comissão de 217 
Atenção Secundária, e reforçou a importância da manutenção do serviço do SAMU referente à Saúde 218 
Mental. Solicitou à DISSAM a indicação de um gestor para compor a Comissão de Saúde Mental. 219 
Conselheiro Márcio da Mata teceu comentários abordando outros pontos específicos do atendimento 220 
do SAMU. Citou a dificuldade em relação ao número de ambulâncias do SAMU para realizar a 221 
cobertura da população. Item 6 – Apresentação de parecer e minuta de Resolução referente ao 222 
Processo SEI 00060-00127463/2021-37 – Contratualização com o HUB. Coordenação: Mesa 223 
Diretora do CSDF. Expositor: GT contrato HUB. Conselheira Rozangela Camapum apresentou ao 224 



pleno o parecer e considerações referentes ao processo, sugerindo a sua aprovação com a inclusão 225 
dos itens propostos no parecer na forma da resolução que será apresentada na reunião. Apresentou 226 
em seguida a minuta de Resolução. Conselheiro Domingos reforçou que essa contratualização já 227 
existe e o apresentado é uma renovação. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do 228 
CSDF, sugeriu que a análise dos relatórios passasse a ser anual. Conselheiro Jefferson sugeriu a 229 
confecção de uma planilha com os contratos que a Secretaria tem para comparação de valores de 230 
repasse. Conselheira Rozangela concordou com a anualidade para análise dos relatórios. Conselheira 231 
Elza Ferreira teceu comentários acerca da braquiterapia. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 232 
Presidente do CSDF, disse que o único destaque foi a passagem do acompanhamento de semestral 233 
para anual, além da sugestão de acréscimo na resolução de artigo para que a SES disponibilize, no 234 
seu link de transparência do Infosaúde, o acompanhamento do contrato. Conselheira Rozangela 235 
opinou que não deveria ser acrescido na Resolução o artigo proposto, mas sim constar na ata. 236 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, submeteu a Resolução para votação 237 
com o destaque da alteração de semestral para anual a apreciação do acompanhamento e constando 238 
na ata que, uma vez efetivada a contratualização, a SES disponibilize nos seus meios oficiais uma aba 239 
de link de acesso para acompanhamento do contrato. Foi aprovada a Resolução por unanimidade. 240 
Item 7 – Indicação de representantes do CSDF, em lista tríplice, para compor o Conselho Fiscal 241 
e o Conselho de Administração do IGESDF, conforme a Lei nº 5.899, de 03 de julho de 2017. 242 
Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 243 
apresentou o tema ao pleno, destacando a dificuldade encontrada para composição da lista tríplice a 244 
ser indicada para os Conselhos Fiscal e de Administração do IGESDF, sobretudo pelos itens postos 245 
na lei em referência aos impedimentos. Citou que até o presente momento tem os nomes dos 246 
Conselheiros Luís Carlos para o Conselho de Administração e o nome indicado pelo Conselheiro 247 
Jefferson, o servidor Wendel, para o Conselho Fiscal. Submeteu novamente para os Conselheiros 248 
presentes aqueles que teriam o interesse e atendessem aos requisitos legais em compor a lista tríplice. 249 
Não houveram manifestações por parte dos Conselheiros. Disse acreditar que nas próximas semanas, 250 
com a recomposição do segmento dos gestores pode ser possível o avanço dessa pauta. Item 8 – 251 
Indicação de dois membros (titular e suplente) para compor o Grupo Condutor da PNAISP DF 252 
(GCPNAISP). Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 253 
Presidente do CSDF, submeteu ao plenário a indicação proposta. Explicou que a Conselheira Jaira 254 
atualmente permanece na condição de suplente, que ela já manifestou interesse em permanecer nesta 255 
condição, havendo, portanto, a necessidade da indicação de um membro titular, bem como referendar 256 
o nome da Conselheira Jaira como suplente. Informou que não houve nenhuma objeção à 257 
permanência da Conselheira Jaira como suplente, e que o Conselheiro Raimundo Nonato seria 258 
indicado como membro titular representando o CSDF no Grupo Condutor da PNAISP. Item 09 – 259 
Apresentação da minuta de Resolução que propõe as diretrizes para a Política de Saúde Bucal 260 
do Distrito Federal. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Expositor: Comissão CSDF – Saúde 261 
Bucal. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, arguiu o plenário se, devido ao 262 
avançado do horário, os itens de número 9 e 10 da pauta sejam transferidos para a próxima reunião 263 
ordinária para não prejudicar o debate. Conselheira Rozangela opinou pela manutenção dos itens na 264 
presente reunião. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, disse então que, 265 
como houve o alinhamento dos expositores de que todo o material referente aos itens 9 e 10 foram 266 
encaminhados no prazo regimental e não foi recebido nenhum destaque para essas minutas de 267 
resolução que foram encaminhadas, então ficaria a critério dos expositores realizarem a apresentação 268 
mais sintetizada para conhecimento de todos os que estão assistindo. Passou a palavra para a 269 
Conselheira Rozangela apresentar o item 9. Conselheira Rozangela apresentou a minuta de 270 
Resolução ao pleno. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, submeteu ao 271 
plenário a aprovação da Resolução apresentada. Foi aprovada a Resolução sem registros de votos 272 
contrários e abstenções. Item 10 – Apresentação de minuta de Resolução dos (as) Usuários (as) 273 
do Ambulatório Trans. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Expositor: Conselheiro Raimundo 274 
Nonato. Conselheira Rozangela apresentou a minuta de Resolução ao pleno. Solicitou à Secretária 275 
de Saúde o agendamento de uma reunião com o GT do Ambulatório Trans. Conselheiro Raimundo 276 
Nonato complementou a apresentação. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 277 
colocou em regime de votação a aprovação da Resolução apresentada. Foi aprovada a Resolução. 278 
Item 11 – Situação dos Conselhos Regionais de Saúde que terão seus mandatos vencidos no 279 
período eleitoral de 2022. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues 280 
Silva, Presidente do CSDF, explicou que se está em um ano eleitoral cujo calendário traz, a partir do 281 
dia dois de julho, o impedimento das designações de algumas funções públicas dentre elas a função 282 
de conselheiro de saúde. Disse que, nesse sentido, foi feito um levantamento de todos os Conselhos 283 



Regionais cujos mandatos fiquem finalizados no período de impedimento das eleições, elencando os 284 
Conselhos Regionais de Brasília, Planaltina, Paranoá, Taguatinga e Recanto das Emas. Informou que 285 
será emitida uma Resolução no mês de julho, que será submetida ao plenário na reunião ordinária do 286 
dia 12 de julho, que garante a continuidade desses mandatos em razão do período eleitoral e lá estará 287 
posto o novo período efetivamente contemplado com a adequação. Citou duas condições atípicas, 288 
relacionadas a duas comissões eleitorais que estão publicadas e os processos eleitorais não terão 289 
tempo hábil dentro dessas limitações de calendário eleitoral para conclusão, caso de Ceilândia e do 290 
Cruzeiro. Disse que esses dois casos especificamente serão tratados dentro da mesma discussão da 291 
resolução, mas com determinações diferenciadas, uma vez que se tratam de comissões eleitorais já 292 
publicadas. Sublinhou que o item na presente pauta é informativo e não deliberativo, pois será 293 
desdobrado em uma resolução. Item 12 – Comissões e Grupos de Trabalho do CSDF. 294 
Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 295 
disse que, como já mencionado diversas vezes na reunião, tem-se nesse momento a recomposição 296 
ainda dos conselheiros gestores. Fez um alerta à Dra. Lucilene e equipe que o prazo do dia dois de 297 
julho aplica-se também à designação desses conselheiros gestores. Conselheiro Jefferson criticou a 298 
morosidade da SES com relação ao jurídico. Conselheira Rozangela propôs que sejam encaminhados 299 
aos conselheiros as vagas nas Comissões e GTs do CSDF, além do número de comissões que cada 300 
conselheiro integra atualmente. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, acatou 301 
a sugestão. Item 13 – Distribuição – Processo SEI 00060-00231237/2018-54 – Implantação de 302 
Residências Terapêuticas no DF. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF.  Conselheira Jeovânia 303 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou que o processo será disponibilizado ao Grupo de 304 
Trabalho que será formado e a todos os que desejarem. Arguiu os conselheiros interessados em formar 305 
o GT. Conselheira Rozangela encaminhou que o processo seja remetido à Comissão de Saúde Mental 306 
e destacou a importância do tema. Citou os integrantes da Comissão de Saúde Mental, a Conselheira 307 
Darly, Rosalina, Arilene e, como a usuária Rita está com dificuldade de participação on-line, sugeriu 308 
que o Conselheiro Rubens assuma a sua vaga provisoriamente até o seu retorno. Conselheira 309 
Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou que o processo foi então distribuído para 310 
a Comissão de Saúde Mental. Conselheira Darly concordou com o encaminhamento. Item 14 – 311 
Distribuição – Processo SEI 00060-00241782/2022-35 – Relatório Anual de Gestão – RAG 2021. 312 
Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 313 
explicou que essa é uma pauta regular e permanente e na Resolução que analisou o Plano Distrital de 314 
Saúde, a Resolução 527, o plenário já havia indicado que a análise dos RAGs fosse submetida ao 315 
mesmo grupo que havia analisado o Plano de Saúde por ser exatamente a execução do Plano. 316 
Informou que é uma distribuição proforma aonde se pede mais uma vez a sensibilidade da gestão na 317 
recomposição dos membros. Citou os conselheiros integrantes do grupo: Júlia, Raimundo Nonato, 318 
Darly e Jaira como usuários, Rozangela e Fátima Rôla como trabalhadores, faltando os gestores. 319 
Conselheira Rozangela disse que, considerando a 3ª CDSM, não seria possível analisar o processo 320 
para julho, sugerindo a apresentação do parecer e da resolução em agosto. Conselheira Jeovânia 321 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, registrou que não há uma data especificada para submissão 322 
ao plenário. A 491ª RO foi encerrada às 13h08. Foi lavrada a presente ata por mim, Ítalo de Araújo 323 
Verlangieri, secretário ad-hoc, para posterior apreciação e assinatura dos Conselheiros. Brasília, 14 324 
de junho de 2022. 325 


